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体育

有多长的时间
就有多长的爱

不忘责任，郎平出山参加女排主帅竞聘
本报记者 叶嘉利

与之前“我已经是个老太太了，机会让
给年轻人”的表态大相径庭，郎平最终选择
参加竞选，出乎意料又在情理之中。在众人
看来，“铁榔头”深孚众望，如果最终当选主
帅，既是凭借自身的能力和名望，恐怕也与
国人对老女排的怀念情绪不无关系。

15日上午，赴京竞选的4名候选人之
中，除了公众熟知的蔡斌，又多了刘长城、
蒋杰两位略有些陌生的面孔。实际上，这两
位都在中国排球界拥有很高的知名度。刘
长城曾经作为中国男排队员参加洛杉矶奥
运会，随后又在德国排球联赛先后作为球
员和教练员征战十余年，成绩斐然。蒋杰也
是曾经的国手，随后辗转印度尼西亚、罗马
尼亚等国打球和执教，并执掌新西兰男排。
可以说，两人的参与让这次竞聘多了一些
国际化色彩。

蒋杰和刘长城坦言，自己上周一才接到
排管中心的通知，匆匆准备了3天即来到现
场。对于这次竞聘，他们也拥有自己的想法。
刘长城表示：“虽然我很有信心，但是我也觉
得郎平是主教练的最佳人选。”对此，排管中
心副主任李全强表示，竞聘工作程序上是符
合标准的，这4位都符合选帅的条件。

事实的确如此，无论从人望还是履历，
两人都难以与郎平抗衡。蔡斌虽然曾带领
上海女排获得四连冠，并担任中国女排主
教练，成绩很难拿出手。2009年世界女排大

奖赛中，蔡斌率队一胜四负名列第
五，平了女排在该赛事史上

最差战绩，这也导致蔡
斌在2010年3月下

课。

两位海归成黑马 郎平依然保持低调

三十年来，郎平是中国女排当之无
愧的一面旗帜。作为队员时，她带领中国
女排几乎获得了所有重量级比赛的世界
冠军；作为教练，郎平曾帮助中国女排获
得亚特兰大奥运会亚军，帮助美国女排
获得北京奥运会银牌。

1981年中国女排第一次捧起世界冠
军的奖杯时，郎平未满21岁。三十余年的
职业生涯，郎平留下的不仅是一串串的
荣誉，更带给了国人太多美好的回忆。老
女排的成功，甚至超越了体育本身，成为
了民族自信心崛起的一个标志。所以，几
乎所有人都认为，“铁榔头”参选即当选，
帅印非她莫属。

选择参选中国女排主帅，郎平犹豫
了很久。之前一直坚称不会出山的她，最
终没能按捺住。直到15日凌晨，她才确定
参加竞聘会。而她以候选人的身份参加
竞聘的原因，一方面是出于“排管中心一
直在做工作”，另一方面则是源于她对中
国女排一直以来的感情：“如今中国排球
全面落后，项目萎缩，青少年人才流失，
我不能完全做旁观者。作为老女排唯一
一个还在第一线的人，我希望能出多少
力出多少力。”

在竞聘结束后，郎平依然显得非常
低调：“没有当成竞聘，没有想做国家队
教练，一直是潘主任做我的工作，我只是
希望跟大家分享执教经验。”但是，在排
管中心主任潘志琛看来，“她也许是谦
虚”，既然来了就是参加主教练竞聘的，
这一点没有疑问。潘志琛透露，竞选结果
可能在周内公布。

“铁榔头”面临困境

郎平并不是一张可以无限透支
的信用卡，也不是一服包治百病的灵
丹妙药。虽然她拥有老女排的那种精
神 特 质 ，也 拥 有 极 为 辉 煌 的 执 教 生
涯，但是目前来看，无论是谁当选，想
要治好中国女排现在的病症，绝非朝
夕之功。

经历了三年四次换帅的中国女
排，先后由蔡斌、王宝泉和俞觉敏带
领，但都没有取得让人满意的战绩。伦
敦奥运会周期结束，随着一大批骨干
老队员退役，现在的女排队伍中，除了
王一梅、魏秋月、张娴等老将，其余年
轻球员目前难当重任。而随着近几年
女排成绩下降，排球在国内的人气、市
场、后备力量培养方面都显得力不从
心。可用之人少，大用之人少之又少，
这届“里约周期”内的女排队伍，即使
不是个烂摊子，也是一个烫手山芋。

女排的振兴，不仅要求教练技战
术水平提高，隐藏在背后更大的是女
排队员培养机制欠缺和联赛的重视不
足。目前国内仅有400名专业一线女队
员，徐利担任排球主管期间重国家队
轻联赛的策略，使得女排面临人才紧
缺的局面。想要高楼伟筑，还得打牢
基础。

而郎平在这次竞聘中，便亮出了
自己的观点：“不光只限于国家队，必
须 要 有 好 的 群 众 基 础 ，包 括 好 的 体
系。各省俱乐部辛辛苦苦培养人才，
怎样才能做好做大，让我们成为排球
强国。”

几经波折之后，郎平

终于在最后关头拿定了

主意，进京“赶考”争夺中

国女排的帅印。在中国女

排陷入低谷的时候，舆论

纷纷将其视作女排重振

的唯一希望。毕竟她身

上，承载着国人对传统的

追忆，更寄托着大家对未

来的憧憬。

“铁榔头”是否能够

为中国女排，再次凿开一

条生路？

“好久没有这个氛围，
大家所有排球人坐在一
起，探讨排球，大家怀着迫
切的心情，研究排球如何
振兴。” ——— 郎平

“从吸取2009年教训入手，对2009年有一个深刻的反思。不
要好高骛远，敢于面对现状。” ——— 蔡斌

“把女排提升到一个高
水平，主要从发球、进攻、防
守等方方面面入手。重新称
霸亚洲，冲击世界冠军。”

——— 蒋杰

“从技术上，中国女排丢
掉了全面技术、基本功、快速
配合这些老传统。应该首先
发挥传统优势，快速多变，另
外再多学一些欧美国家的拦
防和发球优势。”

——— 刘长城
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